

La formación del Frente Popular y el ciclo de los gobiernos radicales

- Ejercicios

- I. Genera una línea del tiempo vertical, de los gobiernos radicales, incluyendo una imagen de cada presidente, años y eventos importantes.



2. Política

3. Social

- Respuesta

- I. Genera una línea del tiempo vertical, de los gobiernos radicales, incluyendo una imagen de cada presidente, años y eventos importantes.

En el siguiente enlace te dejo un tutorial de cómo crear una línea del tiempo vertical:

<https://www.lucidchart.com/pages/es/que-es-una-linea-del-tiempo>

- II. Menciona los partidos que conformaron cada uno de los tres bloques políticos de la época.

DERECHA	IZQUIERDA	CENTRO
Partidos Conservador y Liberal	Partidos Comunista y Socialista, ambos de orientación marxista.	Partido Radical y Partido Demócrata

- III. Contextualiza la situación mundial que planteó el camino a la formación del Frente Popular.

En el ámbito internacional, la década de 1930 en Europa se caracterizó por una marcada ideologización y polarización. El fascismo en Italia y el nacionalsocialismo en Alemania sumaron adeptos y la Unión Soviética consolidó su poder e influencia gracias a su economía planificada, que no se vio afectada por la Gran Depresión. En este contexto, el avance del fascismo europeo dio pie a que en 1935 la Tercera Internacional o Internacional Comunista adoptara oficialmente la tesis de promover alianzas amplias con fuerzas antifascistas de cada país. Estas coaliciones se denominaron frentes populares y fueron conformadas por partidos situados desde el centro hasta la izquierda del escenario político. Los frentes populares consiguieron el poder por la vía electoral en Francia y España en 1936, triunfos que se convirtieron en una referencia para los políticos chilenos.

IV. ¿Cómo se gesta la formación del Frente Popular en Chile? ¿Qué partidos lo conforman?

Desde 1935 el Partido Comunista chileno buscaba forjar una alianza con radicales y socialistas. Las tendencias autoritarias del gobierno de Alessandri fortalecieron a quienes deseaban el entendimiento con la izquierda dentro del radicalismo y en marzo de 1936 este partido aceptó integrar una alianza con los comunistas, a la que posteriormente se sumó el Partido Socialista. Otras organizaciones, como la Confederación de Trabajadores de Chile (CTCh) y la Federación de Estudiantes de Chile (Fech) también se unieron al Frente Popular. Para mantener un espíritu de moderación, el Partido Comunista propuso que el candidato a la presidencia fuese un integrante del Partido Radical, lo que condujo a levantar la opción de Pedro Aguirre Cerda.

V. Menciona brevemente qué caracterizó las acciones tomadas por los gobiernos radicales en las áreas social, económica y política.

1. Economía

Los gobiernos radicales estuvieron caracterizados por una constante intervención del Estado en materia económica, lo que se tradujo en la implementación de un nuevo modelo económico, llamado de “crecimiento hacia adentro”, y en la ampliación de los servicios de protección social.

2. Política

Los radicales se caracterizaron por la flexibilidad y el pragmatismo, lo que se evidenció en las distintas alianzas políticas con las que accedieron y se mantuvieron en sus gobiernos, y que incluyeron tanto a partidarios de derecha como de izquierda.

3. Social

Los gobiernos del período privilegiaron el desarrollo industrial y el aumento en la prestación de servicios sociales. Los grupos medios, que representaban la principal masa votante del Partido Radical, fueron los más beneficiados, ya que su proyecto ampliaba tanto las instituciones como las funciones del Estado, lo que hizo crecer la burocracia pública. Los trabajadores y empleados de las industrias, tanto públicas como particulares, también accedieron a tales beneficios, especialmente los que se encontraban organizados.